

CLARIDADES

Periódico imparcial é independiente, órgano defensor de los intereses locales

Se publica los sábados—Pago anticipado

Director, D. JOSÉ M. CABALLERO

Suscripción: 25 cts. al mes.—Fuera, trimestre una peseta
Número suelto CINCO céntimos

Anuncios, esqúelas y comunicados a precios convencionales
No se devuelven los originales y de los mismos responden sus autores

Redacción y Administración; San Francisco, 20.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador

Los transportes

España, país neutral por libérrima y unánime voluntad en este duelo de naciones que se deshacen con el actual conflicto de supremacía mundial, por lo visto es un país dejado de la mano de Dios.

Que existe un malestar general, es harto evidente.

Nosotros no somos quienes, en nuestro reducidísimo ámbito, para imputar a nadie directamente, el mal que en los distintos órdenes de la vida nos aquejan. ¡Son tantos!...

Desde hace más de medio siglo, los destinos nacionales están regidos por hombres de ningún amor hacia la patria, que arruinan en la indiferencia de todos, con las utopías de viejos tiempos y formulismos inadaptables al ambiente de hoy.

Uno de los muchos males que pudiéramos señalar, son los transportes.

Levante y parte baja de Murcia, regiones quizás las más fértiles y ricas de España, con viriles energías, hacia los poderes públicos elevan por ahora sus quejas amargas y justas. Y a este clamor de opinión que se levanta en forma de firme y enérgica protesta, unimos la nuestra por sentirnos también heridos en nuestras aspiraciones más sentidas, ya que una de las más importantes riquezas de la ciudad, son los vinos.

El cronista, ha tenido a bien dirigir sus pasos hacia los muelles de la estación. Las existencias allí acumuladas de vinos y maderas principalmente, por falta de vagones que las transporten, son cuantiosos. ¡Y que tengamos que callar a tamañas osadías!... No, no callaremos. Desde las columnas de es-

La muerte de un ángel

De blancura impecable; de ensoñada belleza; al flores de azucenas y flores nacaradas, encubren maternales y estrechan abrazada, una cajita blanca; un poema de tristeza.

Y allí tierna casita de celestial pureza... y breves manecitas que fueron sonrosadas...

Y muchas ilusiones brútalmente tronchadas de una gadaña ciega por la cruenta dureza.

Si el pavoroso enigma hace abatir la frente, y a designios divinos humíllase el creyente murmurando confito: ¡Señor.... Señor.... perdón! angustia esta pregunta: ¿Porqué razón Dios mío el descansar de un ángel produce tanto frío que conturba el espíritu y hiela el corazón?

JUAN ROCA

te humilde seminario, sin parar mientes en nada, lañaremos diatribas fulminantes defendiendo legítimas aspiraciones, ya que alendonándonos a inverosímiles apatías—ropias de organismos débiles, iríamos a la remisión alguna, a la propia ruina. No basta un artículo escrito al azar y de prisa para tanto daño como se nos infiere, con la carestía de vagones que den salida a nuestras mercancías primas. Tampoco basta, para llamar la atención a quien corresponde. Hay que hacer por todos los medios, campaña incansante, eficaz y osada, hasta llegar al corazón de las masas, y, ya que tenemos un representante en el parlamento nacional, justo es que defienda los intereses de aquellos por quienes, fuere elegido, y cuya representación ostenta, evitando el mal que se avecina con el actual conflicto.

Sabemos que la mayor parte de nuestros vinos van a Francia; también sabemos, que, cerca de la frontera, dan preferencia al mineral hierro, hasta el extremo de desenganchar de los trenes los vagones que conducen otras mer-

cancías, entre ellas, vinos; y sabedores de todo esto, debemos ser un tanto desconfiados a pesar de las gestiones que en la capital de Levante realiza el señor Maese como delegado del Ministerio de Fomento, enviado allí para capacitarse del conflicto que representa la falta de trenes y vagones para el transporte de vinos, aun incluyendo a Almansa en sus consideraciones.

Pero estamos algo distanciados, y por ello, justo es que nosotros expresemos, con las más viriles energías, los inmensos perjuicios que tal estado de cosas irroga a nuestra ciudad.

Tenemos entendido, que mañana, como signo de protesta, habrá una manifestación pública a las tres de su tarde, que partirá de la Cámara Agrícola. Nadie que sea buen almanseño, debe faltar a ella, a fin de exteriorizar nuestro disgusto en contra de esa apatía nacional, que por falta de buenos órganos de relación cerca de los poderes públicos, tantos daños ocasiona a la localidad.

Y basta por hoy.

WILSON.

DOCUMENTO INTERESANTE

Teniendo noticias de que actualmente es preceptivo que se eleve por el Secretario del Ayuntamiento una Memoria al Ministerio de la Gobernación, hemos adquirido una copia de la aprobada por nuestro Ayuntamiento en sesión de 26 del pasado mes, la cual tenemos el gusto de publicar.

Por dicho documento, el Ayuntamiento ha acordado que conste en acta un voto de gracias para su Secretario, nuestro querido amigo D. José Pérez y R. de Alarcón, y que se proceda a su publicación.

Damos nuestra más cordial enhorabuena a nuestro distinguido amigo, por haber sido aprobada dicha Memoria y por la importancia de tan difícil trabajo, como ahora verá el lector.

MEMORIA

formada por el Sr. Secretario del Excmo. Ayuntamiento de Almansa, correspondiente al ejercicio de 1916.

El Secretario que suscribe, cumpliendo con el deber que le impone el artículo 49 del Reglamento de 23 de Agosto de 1916, tiene el honor de formular la presente Memoria, dando a conocer sucintamente los acuerdos adoptados en el año anterior y estado de los servicios establecidos en cuanto se refiere a la Administración Municipal.

A esta Memoria se acompañan los estados justificativos de la situación económica del Ayuntamiento, y entre ellos, uno comprensivo de la liquidación del Presupuesto, así como los créditos pendientes, por conceptos, y el Inventario general de todos los bienes, muebles e inmuebles y derechos pertenecientes a la Corporación, cuyo inventario se publicará cada cinco años en el Boletín Oficial de la Provincia en cumplimiento de lo prevenido en la mencionada disposición reglamentaria.

La cuenta general de caudales, así como la de Presupuesto y Propiedades y derechos del Municipio se está formulando por los respectivos Cuentadantes a fin de que, ajustadas a lo establecido en la Circular de 1.º de Junio de 1886, tramitarlas en la forma que señalan el artículo 161 y siguientes de

la Ley Municipal, elevándolas seguidamente a la aprobación del Ilmo. señor Gobernador Civil de la Provincia.

DATOS

Almansa, donde se decidió, en la memorable batalla de 25 de Abril de 1707, la guerra de Sucesión a favor de la Casa de Borbón, y cuya gloriosa historia no hemos de relatar, por no ser objeto de ello, a más de los honores que los Monarcas le otorgaron en la antigüedad, tiene el título de Ciudad. Su Ayuntamiento posee tratamiento de Excelencia, concedido por R. D. de 1.º de Julio de 1915.

Es cabeza de Partido Judicial, compuesto de éste pueblo y los de Candete, Montealegre y Alpera. El presupuesto de atenciones cancelarias en 1916 ascendió a 6.741'59 pesetas.

Este Municipio, en la organización administrativa, pertenece a la provincia de Albacete, en la militar a la tercera Región, Valencia, en lo Eclesiástico a la Diócesis de Cartagena (Murcia).

(Continuará)

Cine Moderno
HOYEl crepúsculo
y La Tigresa

Cuentos Españoles

Amor romántico y la mejor poesía)

*Que nadie sueña el amor
como lo sueña un poeta
(ORACIO)*

En el fondo de una llanura castellana, se destacaba la rancia silueta de una casuca enjabelgada, por cuyas plantas se deslizaban mansamente las aguas cristalinas de la vega de riego. El viejo barandal del balcón, era pulido por unos claveles rojos que se retorcián con fervor sobre sus toscos barrotes, dibujando un entrelazado fantástico; y en las noches plácidas y serenas, cuando a través de las altas cresterías del monte lejano, resbalaba diabólicamente la calavera fulgúrea, desplegando sobre la paz de la campiña el céreo oleaje de su plata escarlatina, la roja sencilla de la vetusta casuca, se engalanaba con el iris virginal de la célica noche, y los pétalos carmíneos de los

claveles rojos, brillaban en la soledad campesina como broches de fuego... ¡Como una antorcha de ricas perlerías...

Bajo el ámbito rústico de esta humilde morada, habitaba una moza gentil de diez y ocho primaveras que era el encanto de las praderías. Carola era su nombre; tenía el cabello rubio como el oro de los trigales; los ojos azules como el azul del palio virginal de los cielos, y sus labios de grana, entreabiertos por la sonrisa victiosa de la candidez selvática, semejaban el ventanal sanguíneo que produce una daga al perforar un corazón.

Dijérase que en el velo rosáceo de sus mejillas, las flores silvestres depositaron el aroma fragante que la naturaleza les ofreció, pues rindiendo culto a la verdad, parecía una venus ideal de la vasta leyenda, forjada en el raudo torbellino de la nivea espuma del lago encantado.

En la vaga lejanía, los rudos penascos se separaban perreosamente marcando en el terreno una escabrosa y reducida cuenca, cuyo vallejo, a guisa de bocacha, aprisionaba otra no menos humilde si que también rústica alquería. Era la casa de Toñuelo el pastor.

Dicése, que este mozo, que fué desarrollándose a la buena de Dios, sin más ambiente que el que la santa purificación de la naturaleza le brindara; y sin otra noción de la vida que la que recogiera en su infancia, aquellas noches invernales, que su vieja, bajo el amplio campanón de la hedionda chimenea le relatará, mientras serpenteaba con monótonos chirridos envueltos en llamarada viva los leños salvajes, y cuya plática basaba en los cuentos de luengos trovadores y encantadas reinas, albergaba en su alma un puro romanticismo lleno de bondad.

Y diz que todos los días, cuando pastaba el rebaño, Toñuelo, desde la cúspide gigante de los densos montes, contemplaba ensimismado la reja de Carola; y en los atardeceres, cuando el Sol con su rancia visión de fantasía se deslizaba lentamente en el ánfora púrpura que en lontananza refleja su última mueca agonizante, encaminaba el redil a la llanura y esperaba en el florido sendero el paso de Carola hacia la fuente.

Diz también, que el pastor amó a la moza en secreto, pero ella no le amaba; y tal fué la nostalgia que produjo el desprecio de la moza en el corazón del pastor, que una tarde, mientras los labriegos con sus coplas sencillas acompañaban el vaiven de sus acradadas hoces, talando el oleaje cegador de los rubios trigales, llenos ya de los oros pálidos de la Natura, el cuerpo de Toñuelo flotaba inerte en las aguas de la presa de un molino harinero, y en la triste mansión de la angosta alquería, una madre, con el corazón deshecho, se revolcaba en el cieno del abandono.

no, del dolor, de la miseria y de la muerte...

Agonizó la tarde carmesí. La luna comenzaba a balancearse por la concavidad de una colina: un rayo de luz, besó la frente del malogrado Toñuelo, y la noche se tendía en el seno del silencio. Pasó un rato. Después... nada. Los encajes magníficos de plata engalanando la llanura, y una noche tranquila y serena, como la paz de la aldea. ¡Que así bendice la luna, la tromba desenfrenada del amor romántico!...

Lectoras: No sé si os habrá gustado mi cuento. Para vosotras lo hice, y tal como lo forjé en mi mente os lo relato. Podrá no haber os agradado, pero yo os juro, que al escribirlo, sentí florecer en mi alma el néctar purificado de un santo amor.

Fernando Más Iturrería

CINE MODERNO MAÑANA

Heroísmo Alpino

Rectificando De lo ocurrido en Correos

Por un error de información y en nuestro número anterior, dábamos cuenta de lo acaecido en nuestra administración de Correos.

Posteriormente hemos venido en conocimiento de la verdad del caso y es que al verificar la entrega el conductor de Ayora, notó la falta de un pliego de valores, haciéndolo presente al encargado de recibir la expedición, quien lo puso en conocimiento del señor administrador. Este, enterado del extravío, dió parte a las autoridades sin que el expresado conductor hiciese el más leve intento de fuga, pues desde el primer momento se puso a disposición del Juzgado.

Lo que insertamos para desvirtuar en todos conceptos la información del número anterior y dar satisfacción plena a quien, involuntariamente, pudiéramos molestar.

DE BROMA

Vóite a endilgar, lector, un trabajo, que Atenas tiene Grecia. Hecho de Prusia

y corriendo, aprovechando un rato en que, ni voy a ver el Cine, ni a *Ber...lin*; pues dime tu a *Ver...dum* de vas con estas noches tan infernales.

Se trata de una *Pola* que te hará reír a *Carca...gente*, y si no le ves la punta, yo te daré para que se la saques un poco de *Lieja*.

Hace días, estuve en una capital *Mar-sellá* de los Pirineos, a fin de visitar a un amigo mío turco, llamado *Constantino...pla*; casado hace tres años con una joven llamada *Polonia* de nacionalidad Rusa.

Para desventura de ellos, tuvieron una hija llamada *Sofía*, la cual a consecuencia de una enfermedad, quedóse tonta.

Llegué a aquel infierno de casa la víspera de *San Sebastian* por mañana, cuando la señora estaba en los *Cóceres* cocineros y la hija sentadita al lado del fuego.

—Buenos días, dije entrando: ¿*Ker, tal?*

—Bien; ¿y usted?

—Bien, gracias.

—Síentese.

—Muchas gracias; es usted amable en *Extremadura*.

—Llamaré a mi esposo, que se alegrará.

Y como la niña rubia como el oro, quedárase mirándome, *Polonia* me dijo:—Esta es nuestra hija, la tenemos tonta, y me trae loca; la han visto grandes especialistas, he ofrecido veinte misas a *San Petersburgo*; y lo escuché mis ruegos. No dice más que *Ru...mania* que le ha dado.

—¡Qué lástima, siendo tan her...*Mosal*!

Después de colgar 'mi sombrero en la *Persia*, me condujo a la estancia de su esposo. Dormía; lo desperté:—*Alsacia* p'arriba, hombre que ya es hora. Tras larga conversación, *Sagun...to* lo que me dió al fin, lo había mal con su esposa.

Después, fui a ver una *Mula Roma* que tenía para ir a un *Castellón* suyo, no lejos de un *Monte...negro*, que parecía un *Monte...alegre* por *Brujas* habitado en pasados tiempos. *Yecla...ro*, me *Reims* de lo de las brujas, porque mi amigo siempre fue un *Leon*.

Al ver a su esposa en la cocina, me dijo:

—Es muy *Suecia*,—más como se apercebiera, ella le llamó *Aragón*, y él echo un *León*, le dijo:

—Y tú una *Zarra*;—argulló su marido.

Entonces, su mujer, cogiendo un *Butárest* que en la mesa había con *Colonia Alemana*, se lo tiró a la cara. Él la cogió de los brazos y le *Moscoú* la nariz. No *Soria* extraño lo que allí pasaba. *Calé* la cosa y puse paz, pues no quería *Ber...na*.

La *VL*, *Atena* de coraje; y *Lugo* que pasada fue la zarra, entre amargos sollozos exclamaba:—No, trabaja, *No...ruega*, por gabar una peseta y a mi *Nu...mancia* falta con él. *Ayora* lo que debía yo hacer, es irme a mi patria; y él que *Huelva* a Es-

paña que en *Zara...goza* de muchas simpatías.

—Mira, mujer; *Ginebra* la aguja y cósemel pantalón.

Para terminar, yo le dije:—No me explico como le das a tu mujer estos disgustos en vísperas de *Paris*—y es que la cosa está «Claridades». ¡Como que él *Logró...ño* casarse con ella por no bajar!

Me despedí de ellos.

—*Namur*, que te vaya bien; me contestaron. He aquí la historia de muchos hogares.

JOSÉ DIAZ GONZALEZ



NOTICIAS



Se encuentran mejoradas de la enfermedad que han sufrido estos días, la virtuosa y respetable señora D.^a Maria Alted, viuda de Cid y la simpática Srta Enriqueta Ferrero.

El sábado de la pasada semana tras larga y penosa enfermedad, dejó de existir a la edad de 74 años, nuestro buen amigo don Mauro Coloma Arraez.

Reciba su atribulada familia nuestro mas sentido pésame.

Tenemos entendido que en el vecino pueblo de Alpera se ha inaugurado un nuevo teatro. Mucho lo celebramos en pro de la cultura.

El día 28 del pasado, falleció en esta ciudad nuestro paisano Francisco Miñano; llenado de dolor a su familia a quien acompañamos en su desgracia.

Ayer tuvo lugar en esta población, con éxito satisfactorio, la reapertura del Cine Cervantes. Felicitamos a sus empresarios por la buena presentación del local, donde puede pasarse ratos muy felices.

En los últimos días de la semana, le fueron suministrados los últimos sacramentos a nuestro estimado y viejo amigo don Miguel Arteaga. Mucho lo sentimos.

Imprenta MOLINA
Plaza de la Constitución, núm 2.

SECCION DE ANUNCIOS**ANTONIO MOLLÁ**

ALMANSA y VALENCIA

Agente comercial para España de la casa

J. Rehellyng y C.^a de Duslingen

Motores a gas rico, gas pobre, gasolina, etc.—Electromotores, dinamos, transformadores y demás material eléctrico.

Especialidad en instalaciones para riegos.—Maquinaria Agrícola.

Pedid catálogo y presupuestos que se envían gratis.

SE VENDEN Por 85 duros, una viña en el Canto Blanco, detrás del puente de Orujo, a 25 minutos del pueblo, tiene 5 tahullas y terreno para poner dos más. También tiene 2 nogueras, 1 bresquillero, 1 Olivo muchos peros nanos y bastantes cañas.

Por 55 duros en las Fuentesecas a 15 minutos del pueblo y enfrente de lo de Rafael Más, 2 tahullas de viña, 5 grandes albaricoqueros, en plena producción, una olivera, muchísimos perosnanos y cañas.

Razón: casa de Cortina del de los periódicos.

Imprenta, Librería, Objetos de escritorio y sellos de caucho. Especialidad en trabajos artísticos y comerciales.

Plaza Constitución, 2

DROGUERÍA ALMANSEÑA

SAN FRANCISCO, 5

Gran surtido en perfumería, específicos nacionales y extranjeros aguas minero-medicinales, apósitos antisépticos y aparatos ortopédicos, barnices, colores, purpurinas y drogas comunes para la industria.

Máquinas agrícolas

de todas clases, marca

ADRIANCE**LÓPEZ BELMONTE S. A.**

Representante en Almansa

José Baeza Milán

Pi y Marzáll, núm. 17

Vertederas de todas clases y tamaños.

Taller de Sastrería

—DE—

MIGUEL PINA ZOROA

PI Y MARZALL, 10

Esmerada confección en prendas de todas clases para caballeros y niños.

Prontitud, exactitud y economía.

Rafael Maimón**SASTRE**

Trajes de caballero, confección elegante, esmerada manufactura, precios muy económicos.

San Francisco, 7.-Almansa

Alandí Fotógrafo

Artísticas, Ampliaciones y Retratos al óleo.

Cortedera, 20.-Almansa

El Siglo XX de S. Huerta

Perfumería moderna. Existencias en todas las marcas nacionales y extranjeras.

Depósito de la Hermosura y conservación del cutis.

Productos PECA-CURA

Crema	1'75	ptas.	frasco
Jabón grande	1'25	»	pastilla
Jabón pequeño	0'50	»	»
Polvos arroz	2	»	»

San Sebastián, 14 y 16

Panadería

DE

José Collado

Se cuece y vende pan a precios muy económicos.

San Sebastián, 79